

IDEAL

Redacció i Administració: Plaça de la República, 5

SUSCRIPCIO:

Trimestre 1'80 :—: Número solt 0.15

Any II ULLDECONA 16 Juny 1934 Núm. 51

Setmanari portaveu del Partit R. R. S. C. d'Ulldecona

¡VISCA CATALUNYA! ¡ABAIX ELS TRAIIDORS!

EDITORIAL

¡Per Catalunya! ¡Per la República!

Millor que totes les paules, transcriu el nostre pensament el memorable i patriòtic discurs del Honorable Lluís Companys, pronunciat en la històrica sessió del Parlament Català i amb el que'ns sentim identificats per complet

Per aixó transcribim els paràgrafs més emotius:

EL PRESIDENT DE CATALUNYA:

«I ara, escolteu: No som homes que ens deixem portar pels nervis ni per les exaltacions clamoroses momentànies. No. Al davant del Govern hem donat proves que sabem guardar una actitud moderada i un gest pausat, de cara sempre a les nostres creences, per aixó; hem mantengut d'una manera inflexible l'ordre públic, i ens hem enfrontat amb tots els pertorbadors. No som irreflexius i, des de la direcció del Govern, sabem adoptar aquell to ponderatiu de tàctica i d'equilibri, del saber fer, d'un polític que té una responsabilitat per tal de conduir les ires i els antagonismes dels diferents sectors socials. No som uns insensats, però que m'escoltin tots els catalans.

Un dia, dirigida y orientada per una força política catalana, s'intenta la renovació de la vida política espanyola, a base dels nostres postulats d'acatament a la voluntat del país i de la depuració de les pràctiques de govern; però, a la sola comminació d'un representant de l'Estat decrepit, en la persona d'un governador civil que va posar les mans sobre l'espatlla, en una detenció simbòlica: amb tot i els anuncis de gestes heroïques i, després d'haver exaltat la multitud, no va passar res: va transcorrer aquell moment, donant unes carteres ministerials als qui havien organitzat aquella jornada (aplaudiments) sense cap benefici per al ideal catalanista ni per a la nacionalitat catalana, i perquè la vida espanyola pogués anar revolcant-se en eis medis infectes en qué es debatia. (Molt bé.) Un altre dia ve una dictadura, i hem de sofrir l'afront que el net de Ferran VII ens recordi que es l'hereu de Felip V, i ens treuen, i ens treuen, ens arrabassen la Mancomunitat i ens escombren de la Generalitat. I tampoc passa res. A l'inrevés els elements dirigents de la política catalana i de l'ideal heròic del catalanisme, son els últims defensors desesperats d'aquelles vils institucions. (Molt bé.)

Tot aixó a passat. Ve la República y ve l'Autonomia, i dirigeix la política catalana un Govern d'esquerres, i torna a viure i ve l'agressió dintre de la República, dels laics de la monarquia i de les hosts feixistes monàrquiques, que han fet penetrar ja la seva avantguarda i que están a la mateixa porta.

I jo dic: si ara també, ahir com avui, avans amb uns homes i avui amb uns altres, acceptem la nova fatalitat i la força, i ens entretenim amb les joguines de l'hapilitat política; si ens deixem arrabassar el que és nostre—no el que ens pertany, solament el que ha quedat en l'Estatut i en la Constitució—, llavors ¿qui te el dret de dir que aquí hi ha un sentiment nacionalista? Si el sentiment nacionalista, arreu del mon i del temps, dona herois i dona màrtirs! (Molt bé.) ¿On és l'amor i la fortitud de la nostra terra, quin tremp, quin alé podem donar al moviment espiritual de la nostra raça? (Aplaudiments.)

Oh, amics! Us he de dir molt poques paraules més. Si aixó succedéix, i jo tingués la disort de quedar en vida, m'embolicaria en el meu menyspreu i em retiraria a casa meva per tal d'amagar la meva vergonya com a home i per tal de amagar també el dolor punyent de l'ànima, per haver perdut la fe en els destins de la Pàtria. (Els diputats ovacionen llarga estona a peu dret el President de la Generalitat, i se senten visques a Catalunya.)»

«Sols per contestar amb dues paraules al senyor Abadal, dues paraules únicament, sense voler entrar en l'exàmen ni en l'anàlisis de les consideracions que el representant de Lliga Catalana acaba de fer. Ens fora molt fàcil de respondre, i perquè ens fora tan fàcil no volem fer-ho. I solament volem dir que el Govern de la Generalitat s'adona de la responsabilitat d'aquets moments, i accepta la possibilitat que per l'obcecació dels altres, no la nostra pogués venir, dolent-nos molt un estat de força, d'una situació influenciada pels mateixos sentiments de la nostra monarquia borbònica. Creiem en aquesta possibilitat, i admitem la possibilitat, ja difícil, però l'admetem, també, que Catalunya sigui vençuda i que en siguin arrabassades totes les llibertats; però com que els que hi som davant hi perdrem la vida, renaixerà d'una manera triomfant la nacionalitat catalana.»

(Diputats i públic a peu dret dediquen una llarga ovació a les paraules del President.

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

◆ ISMAEL HOMEDES CARDONA

Almacenes y Despacho:

VIA PI Y MARGALL, 53 y 55

TORTOSA

Pruebe ANIS LULÚ y RUMH ZU.Ú son inimitables

Mirador

El resurgir de Uldecona

¿Quién había dicho que Uldecona estaba condenada a vivir aplastada por la bota miserable del cacique? Equivocado estaba quien pronunció la fatal sentencia. Uldecona ha respondido como ningún otro pueblo a la voz del liberalismo y de la democracia. Uldecona ha dicho ¡presente! al grito de Cataluña.

Y es que nuestra población sentía gemir en los más íntimo de sus entrañas el latido de la libertad y de la vergüenza ciudadana pero jamás el santo intento pudo salir a la superficie porque nadie había sabido encauzar el movimiento que debía socavar por los siglos de los siglos el vil caciquismo que tenía esclavizados y aletargados los nobles designios de todo un pueblo.

Pero ahora que la corriente ha sido encauzada, Uldecona demuestra bien a las claras que la leyenda que, como una losa pesaba sobre sus esencias vitales, de fanatismo, superstición y esclavitud era un mito que servía para que cuatro vividores pudieran medrar a sus anchas.

El día que al pueblo se le ha hablado claramente, este ha sabido responder como ningún otro. Ha roto las cadenas y ha dado un elocuente ejemplo de civilidad y decencia ciudadana. Quedan aún, por desgracia, unos pocos grillotes que encadenan los designios populares, pero el grito de adelante está dado y nadie es capaz de detener a un pueblo, cuando éste se pone en marcha. En su fiero avance, el pueblo aparta todo lo que encuentra a su paso y si alguien se le opone, ¡ay de éste!, se ve arrastrado y deshecho como débil pluma, al impulso de furioso vendabal.

Uldecona está en marcha. Ha demostrado cumplidamente que no quiere cadiques ni vividores que torturen sus ansias de libertad y de catalanidad. Uldecona es un pueblo que late al unísono de Cataluña y de la República y es un traidor y un réprobo quien dificulte y entorpezca estos nobles propósitos.

Allá él, empero, con su pobre consciencia y su actitud. El pueblo no se detendrá en su avance, seguirá adelante, pese a quien pese y cueste lo que cueste.

Adelante pues, ciudadanos. Camino libre, nobles hijos de Uldecona. Nosotros como uno más de los que defienden este sano resurgir de un pueblo que iba empequeñeciéndose de modo alarmante bajo el fiero azote del látigo caciquil, a vuestro lado estamos. Formemos juntos en las filas de la reacción viril de la ciudadanía y avancemos sin desmayos, sin vacilar y sin claudicaciones. El camino es duro pero el precio de la jornada es la gloria de la salvación de todo un pueblo.

JUSTO FERRÉ

Las últimas novedades para VERANO
igual para Señoras que para Caballeros

PRECIOS BARATISIMOS

Almacenes:

J. Benet Piñana

Precio fijo

Sangre, 5 y 7 - TORTOSA - Teléfono 1,12R

P. R. R. S. C.

SERVEI ESMERAT

O

Agusti Ortiz

• • •

P. República, 5. = ULLDECONA

Altavoz

La paja en el ajeno...

¡Qué bien se expresaba aquella vieja del cuento! La frase de que no quería morir porque esperaba ver cosas mas enormes aún que las que había presenciado, merece ser lapidada como la mejor de las sentencias humanas.

Lástima que la vieja del romance no hubiera vivido en estas épocas. Pero quizás sea mejor así, porque de existir seguramente llamaría a la fúnebre guadaña, para no ver las atrocidades y monstruosidades que a los de nuestro siglo nos es dable presenciar.

Lo que sería más jocoso, si en el episodio no se registraran víctimas, es la campaña que contra la República están llevando las derechas por lo de Casas Viejas. Ponen la voz en grito, protestando del crimen, del asesinato, de la ferocidad de los gobernantes republicanos y de sus procedimientos. Hablan con tonos compungidos de como las asalariadas lloronas de los entierros y quieren mostrar sus sentimientos dulces y benignos y su corazón humanitario y lleno de caridad. Claman por los derechos ciudadanos, como si supieran que es el pueblo y de sus sufrimientos y miserias.

¡Qué asco! Menos mal que todo el mundo conoce los verdaderos planes de esta pléyade caciquil que arruinó España. Sabe de sobras el pueblo lo que son las lagrimas del cocodrilo.

A trueque de repetirlo, causa ya monotonía el nombre de Casas Viejas. Nosotros para mayor distracción, daremos a conocer unos cuantos episodios de los que han sido protagonistas las fuerzas que representan las derechas y que no cansarán tanto al pueblo porque el repertorio es más variado y no tiene una sola música como el de Casas Viejas.

Es un programa de los que los empresarios de espectáculos suelen denominar con el altisonante de monstruo. Veámoslo sino:

Santa Inquisición, música clerical; Guerras civiles, carlista; Barranco del Lobo, Monte Arruít, Annual, alfonsina; Ley de Fugas, de Martínez Anido; Ferrer y Guardia, A. M. D. G.; Galán y Hernandez, de Berenguer; Cuba y Filipinas, de Centralismo; Marianas, Palaos y Carolinas, de Ladrones; Vera de Bidasoa de Dictador; Rafel de Casanova, de Borbón.

Este programita como concierto para una sola audición creemos es más que suficiente. Podríamos detallar las varias escenas de que consta cada partitura pero para no cansar al auditorio lo hacemos a «grosso modo».

Y así y todo, vemos que la orquesta de la República con la partitura de Casas Viejas haría un triste papelito al lado de los grandes maestros que cogen la batuta con la derecha. No se oíría la orquesta republicana, aunque la otra actuara con sordinas. La más pobre composición de la «banda derechista le dá cinco y raya a la partitura republicana.

Para hoy creemos hay bastante con este programita. Otro día daremos a conocer otra lista de partituras de los maestros que cogen la batuta con la derecha, que continuará demostrando que para músicas de escenas de crimen, robos y sangre son los maestros únicos e indiscutibles.

MECHITA

Atención!

La acreditada casa

TOMAS NOFRE

cuenta con un surtido y variado muestrario de MOSAICOS.

Existencia: 3.500 metros

con un 20 % de rebaja sobre los precios corrientes.

DEPOSITO DE LOS ACREDITADOS

Cementos MAYOR de Cherta

Plaza Sales y Ferre, 11

ULLDECONA

¡Ojo!

Los más delicados paladares exigen siempre los embutidos de la famosa fábrica de Don Rafael Baro

Cervía de Ter, (Gerona)

AGENTE DE VENTAS

FELIPE BORRAS

pactaron la unión bajo la denominación primitiva. Esta unión acorta el camino para que el grupo radical socialista se refugie en el partido de Izquierda Republicana.

Se tiende a la desaparición de capillitas y personalismos en aras de un potente partido de izquierda, esa es la realidad; agruparse unirse en una fuerza verídica, la fuerza de la opinión sana española. El panorama político se reduce al problema de unión de las izquierdas.

Carnet

Delegat governatiu

Degut a les continues alteracions d'ordre públic i malestar, que s'experimenta a la nostra població, el Conseller de Governació ha determinat nomenar delegat d'ordre públic al nostre benivolgut amic, regidor d'esquerra, En Josep Sansano.

Li desitjem força encerts en el seu comés.

De Justicia Municipal

Han estat ya nomenats els senyors que han d'ocupar els càrrecs de justicia municipal d'aquesta villa.

Han recaigut els nomenaments en els senyors siguent: Jutge, Sr. En Joaquín Morá Castells; Suplent, Sr. En Enric Arasa Canalda; Procurador, Sr. En Lluís Muñoz Torres i Suplent, Sr. En Miguel Forcadell Reverté.

La nostra més sincera felicitació per tan alta distinció, no duptan que sabrán reeixir cumplidament en l'exercici dels càrrecs a n'ells confiats.

Fiesta Mayor

El pasado miércoles, se celebró en el barrio de Valentins su fiesta mayor, que se vió muy concurrida pues fueron muchos los vecinos de esta, así como de La Cenia, San Rafael Miliana, Castell y San Juan que

se trasladaron allí atraídos por los festejos.

Hubo carreras y animados bailes amenizados por la Banda Municipal de esta y por la del «Centro Republicano de Rosell».

Animació

Davant del conflicte plantejat pel fall del Tribunal de Garanties Constitucionals i al objecte de seguir les incidències sorgides pel mateix, s'han vist molt concurrts aquestes darreres nits tots els centres d'esquerra, fentse molts comentaris d'adhesió i d'elogi a la postura marcada pel Honorable President de Catalunya que no es altra que la defença de l'Autonomia i de l'espèrit de la República calcat en la Constitució.

Baile

El domingo por la noche, según nuestras noticias, se celebrará en el local del P. R. R. S. C. un baile amenizado por la banda Montsià que promete verse muy concurrido.

Subdelegados

El delegado gubernativo de esta ha nombrado representantes en las distintas barriadas recayendo el nombramiento en el Sr. Miguel Querol Ferré en Valentins; en el Sr. Enrique Beltrán en San Juan; en el Sr. Vicente Beltrán en Miliana; en el Sr. Jaime Valls en Castell y en el Sr. Ismael Traval en Ventalles.

Entierro civil

El pasado martes se efectuó en el barrio de Valentins el entierro del que fué querido amigo y correligionario nuestro D. Jaime Valls fallecido a los 84 años de edad. El acto por expresa voluntad del finado fué civil y se vió sumamente concurrido por las muchas simpatías de que gozaba el finado.

Reciban todos sus hijos y familiares la expresión de nuestra más sentida manifestación de pésame por tan sensible pérdida.

Descanse en paz el buen amigo Jaime.

Error

Por un error de imprenta se anunció para el día 10 de los corrientes la carrera ciclista que debe efectuarse el 1 del proximo mes de Julio.

Queda subsansdo el error.

Al mismo tiempo nos place decir que dicha carrera promete verse muy animada por la buena organización del Comité que ha logrado un selecto número de participantes que sin duda alguna darán ocasión a una lucha reñida por la valia de los mismos.

Recomendamos a los aficionados entreguen algún obsequio al Comité Organizador para un mayor aliciente de la prueba.

El avance de las izquierdas

Surge por todas partes un movimiento espontáneo hacia la izquierda.

La campaña de difamación contra el Gobierno de las Constituyentes, arreciada con mayor intensidad y virus contra su cabeza visible, hizo su efecto. Pasó el tiempo... El espíritu republicano, fervoroso y fuerte, emponzoñado por la discordia y deshecho por la confusión, tiene un punto de inspiración y reacciona, renace con el ímpetu que produce un deber y se apresta a conquistar las posiciones suyas; las del 14 de abril.

La campaña de las derechas se esperaba; Azaña lo había pronosticado en uno de sus discursos: «A mí se procurará eliminarme de la política española; el artículo 26 de la Constitución no se me perdona.»

Y así ha sido. La reacción española ha procurado y conseguido en parte barrer de la política a los sectores de izquierda mantenedores del espíritu laico y social de las Constituyentes. La campaña de Casas Viejas, entre otras, habla con elocuencia de los procedimientos y táctica de las derechas. Hay en este sistema de difamación y descrédito un síntoma grave, que empezó a manifestarse en la campaña electoral última; el maridaje escandaloso de los reaccionarios de todos los matices con sectores republicanos amparados en su mayoría bajo el manto acogedor del partido radical. En esta deformación republicana no solo tomaban parte los radicales de nuevo cuño, sino también aquellos elementos antiguos, con el jefe a la cabeza, que habían sostenido el marcado izquierdismo del partido. La escisión de Martínez Barrio corrobora que el nuevo lema radical «la pacificación de los espíritus» era estrategia que mediatizaba la República

a las derechas, que es lo mismo que entregarla a sus enemigos.

El profundo ataque que tan cautelosamente preparado se inició contra una política sana y revestida con las insignias de la democracia y la justicia; donde no fuese privilegio el militarismo, la plutocracia y el clericalismo, puso videncia en los hombres de izquierda. El personalismo se abatió por sí sólo, las diferencias de forma se fundieron y de toda España surgió un brazo de los partidos afines en un común ideal: la República solvente, limpia y emanada del pueblo.

De Norte a Sur, de Este a Oeste, en el solar ibérico, se perdió la cosecha izquierdista, rastrojo y maleza brotó como una plaga desoladora; hoy, la tierra se abre a la esperanza y se cubre de pequeñas grietas por donde asoma el florido grano de las ideas recogidas en aquella Junta revolucionaria que asumió el Poder, por derecho propio, a la caída de la monarquía.

No es hora de lamentaciones. Hubo yerros de táctica por la creencia que la República viviría alegre y confiada al amparo de una política austera. El enemigo tenía importancia; estaba alejado del frente de batalla; pero hacía los preparativos en sus campos de concentración esperando el momento, y lo tuvo en las últimas elecciones. Ya se han tocado los resultados.

Empezó el movimiento de unión con un prólogo confuso al principio; pero eficaz más tarde. Acción Republicana, Orga y la rama más importante del partido radical socialista se fundieron en un solo partido: Izquierda Republicana. Hací poco, los radicales socialistas restantes y el núcleo formado por la extrema izquierda,

IDEAL

Redacció i Administració: Plaça de la República, 5

SUSCRIPCIO:

Trimestre 1'80 :-; Número solt 0.15

Any II ULLDECONA 16 Juny 1934 Núm. 51

Setmanari portaveu del Partit R. R. S. C. d'Uldecona

Censura

Por disposición del Ministro de la Gobernación, Sr. Salazar Alonso, ha quedado establecida la previa censura a toda la prensa.

Se encargará de la misma en este partido judicial nuestro querido amigo D. José Berenger, Alcalde de Tortosa.

Sentencia revocada

Por la superioridad ha sido revocada la sentencia dictada por el Juez Municipal de esta (hoy ex-Juez) en el juicio de faltas contra Toribio Segarra y otros vecinos de esta.

Una más de las muchas sentencias revocadas del anterior Juzgado.

Adhessións

Sabem que els republicans catalanistes d'aquesta població s'han unit a les moltes adhessións que'l Honorable President de Catalunya ha rebut aquets dies. Han tramés les seves el Partit Radical Socialista Catalá el Centre Catalaniste Republicá i'l Front Únic Femeni d'Esquerra.

«IDEAL», fá constar aixís mateix també la seva adhesió al honorable Lluís Companys

FUTBOL

Día 29 de Juny

«C. D. Mora d'Ebre» 0
«Centre d'Esports» 4

Día 10 de Juliol

«C. D. Mora d'Ebre» 2
«Centre d'Esports» 2

Darrerament el nostre cercle ha disputat dos encontres amb el titular de Mora d'Ebre; el primer d'ells en el nostre camp i el de revenja en el forans.

El primer partit fon una brillant victòria per al «Centre» que conseguí marcar quatre gols, sense que'ls de Mora lograren el del honor. Rubio, dos i Forcadell i Roig foren els autors dels gols.

L'encontre de revenja fon molt disputat i tot i que'ls de Mora aprofitant-se de jugar en el seu terreny volien invertir el resultat dels 4 a 0, la energia i el bon joc dels nostres jugadors fen que'l partit acabés amb el

resultat d'empat a dos gols, lo que diu molt en favor de la seva actuació. Al finir el partit es produí algún

incident que per fortuna no vá passar a majors.

PENAL

Pero que aquesta setmana els vá sortir el tir per la culata, já que per als «burela-caduferos» ha estat la setmana de l'amargura.

Espolvorinades

s'ens diu...

Qué alló que deiem de que vindria la festa del nostre carrer, ha començat a ser veritat.

Qué encara no ha arribat la festa major però que ja estem a la vespra.

Qué la «Mis Cadufera» es vá pancint de manera alarman, tementse que ni el peluriá hi será a temps.

Qué'l dimarts els «burela caduferos» estaven tan plens del darrera els calçotets que si t'acostaves a un d'ells, tenies que fugir més que corrents.

Qué alló de «La Tradición» que deia: «Aliró, aliró, Burela Governador» es pot cantar millor dient: «Setze jutjes d'un jutjat a Burela l'han pelat».

Qué Sierrafalsa diu que s'ha acabat la justícia.

Qué efectivament té raó, si al final hi afegigués... de l'embut.

Qué'l Fraile Hierro de los Quietros ha perdut totes les agalles, desde que s'ha quedat com «el gallo de Morón, sin cargos y cacareando».

Qué la furta-arrecades encara te la barra de volguer cridar pel carrer i parlar de decencia i vergonya.

Qué Nás de Canut, ha baixat dos Kilos de cona en dos dies, perque no pot fer de Napoleó

Qué si segueixen les coses uns dies més, Nás de Canut es quedarà com el burro del canareu.

Qué «Miss Cadufera» ha començat a medir quant hi ha d'aquí al riu Cenia, per batre el record de velocitat el día menys pensat.

EL TIO DE LA MECHA

Gran Carrera Ciclista Local

Día 1 de Julio a las 4'50 tarde

Itinerario: Salida, Plaza Maciá, calle Mayor y 15 vueltas por el ensanche de esta villa, con final en la misma calle Mayor y llegada a la Plaza Maciá.

NOTA.—La Comisión organizadora espera de la afición que corresponderá entregando premios y trofeos para los vencedores, ya que esta carrera se verificará precisamente a base de donativos.

Además, la Comisión ha establecido el itinerario dentro de la población para un mayor aliciente de los aficionados.

Para inscripciones y donativos:

Juan Tallada - Bicicletas
LA COMISION